

CRÓNICA DESDE VILLA CLARA

La Sociedad de Educadores en Ciencias de la Salud fue creada en el **Instituto Superior de Ciencias Médicas de Villa Clara** en 1995 y desde entonces se desarrollan de forma estable un gran número de actividades científicas con resultados meritorios en los balances del Consejo Científico Provincial, todo lo cual ha facilitado el establecimiento de relaciones científicas entre los profesores de la institución y el entorno académico del territorio.

En nuestra institución estuvo presidida desde su fundación por el Dr. Edgar Romero Monteagudo; y a partir de esa fecha su Capítulo ha quedado integrado de la forma siguiente:

Presidenta: MSc. Esther Díaz Velis Martínez.

Vicepresidenta: MSc Delia Sosa Morales.

Tesorero: Lic. Luis Orlando Sánchez Rivero.

Secretario: Lic. Miguel de Armas Rodríguez.

Vocales: MSc. Ramiro Ramos Ramírez, MSc. María Elena Cobas Vilches, MSc. José Martín Medina, Lic. Odalys Carrazana Contreras, MSc. Josefina Quintero Fleites, Dr. Tomas Pérez Rodríguez, y MSc. Mirtha González Franco.

Dicha Sociedad ha constituido una fortaleza para el desarrollo científico pedagógico del claustro; por cuanto desde su creación se han ejecutado diversas actividades científicas que garantizan un clima de intercambio en el entorno universitario. Se pueden citar cinco eventos nacionales: Edumecentro 2006, Villa Lingua 2004, 2006, 2008 y 2010, además efectuó el evento territorial Edumecentro 2007 y otros de índole institucional como el primer taller de Historia y Desarrollo de la Educación Médica en el territorio central y Estomat-pedagogía 2006 y 2008. En cada uno de estos eventos se han elaborado productos tecnológicos que registran el acontecer de esta comunidad científica.



Se realizan además sesiones científicas organizadas por las cátedras honoríficas, tal es el caso de los eventos de “Che Médico y Revolucionario”, y de “Historia de la Medicina”, también han sesionado las cuatro jornadas del Centro Provincial de Información Científica. Las actividades científico metodológicas de la institución son organizadas de forma conjunta con la sociedad.

Entre las actividades del presente año se encuentran: el evento de carácter nacional VILLALINGUA 2010 efectuado el pasado mes de abril, la Conferencia Científico Metodológica a celebrarse los días 6 y 7 de junio, así como el segundo taller Historia y Desarrollo de la Educación Médica a ejecutarse en el mes de noviembre con motivo de celebrarse un aniversario más del inicio de la docencia en Villa Clara. También se han planificado sesiones científicas bimestralmente.

Durante la labor emprendida por la Sociedad se han otorgado una serie de reconocimientos a las figuras que han prestigiado la educación médica desde diferentes aristas:

- “Distinción Ricardo Jorge Oropesa”.
- Reconocimiento a su obra de la vida como fundador de la docencia.
- Reconocimiento a su obra de la vida como formador de formadores.
- Reconocimiento por su aporte al desarrollo de la educación médica.
- Premio a la Incondicionalidad de la Educación Universitaria-

La “Distinción Ricardo Jorge Oropesa” resulta el reconocimiento de mayor relevancia que otorgan de forma conjunta la Sociedad de Educadores en Ciencias de la Salud y la Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara, por cuanto este excelente profesional jugó un papel trascendental en el surgimiento de este centro y en su consolidación desde el punto de vista académico.



Se han otorgado las condiciones de miembros titulares y de honor, esta última se le han conferido a personalidades nacionales o extranjeras que lo merezcan por sus altos méritos científicos y que hayan demostrado su simpatía y respeto, colaborando con la Sociedad. Han recibido esta condición: DrC. Juan Manuel Diego Cobelo, DrC. Jorge González Pérez, Dr. José A. Fernández Sacasas, DrC. Jorge Bacallao Gallestey, DrC. Agustín G. Vicedo Tomey, Dra. Marta Pernas Gómez y el Dr. Edgar Romero Monteagudo.

Recibieron esta condición post-mortem el Dr. Ricardo Jorge Oropesa y el Dr. Fernando González Seivane.

En el año 2008 se decide la organización de una revista científica *EDUMECENTRO* para divulgar los resultados del quehacer de la educación médica en el centro del país, la cual fue debidamente autorizada en el año 2009 y se le confiere su ISSN. Tiene como propósito: “Divulgar información científica sobre temáticas relacionadas con los aspectos históricos y el desarrollo alcanzado durante la labor docente e investigativa, la experiencia de sus prácticas educativas y su impacto en los procesos universitarios de las ciencias médicas”.

De manera que el accionar conjunto de los factores institucionales han favorecido el desarrollo de la formación de formadores, lo cual se evidencia por: un incremento de proyectos, publicaciones y materiales de corte educacional, así como un mayor número de estos trabajos en las actividades de la ANIR, Forum y el Premio Anual de Salud. También se han utilizado las tecnologías de la información y la comunicación y se ha podido contar con la presencia de figuras prestigiosas de otros CEMS.



Se han declarado cuatro áreas “clave” para lograr el avance de esta área del conocimiento en nuestra institución, entre las que se encuentran:

- Espacios para el *debate científico* que le aporta la Sociedad.
- La *preparación de los recursos humanos* mediante una estrategia de formación pedagógica de forma escalonada con el programa de Maestría en Educación Médica,
- La *localización de los profesionales con experiencia* en determinadas áreas para facilitar su localización y consultarlos,
- Así como *estimularlos* para que depositen su producción en fondos documentales, además de contar con un espacio para la visibilidad de este quehacer en el territorio central.

Sin duda, resulta prematuro hablar de resultados destacados en este ámbito; más el accionar conjunto de las áreas declaradas han propiciado establecer un clima de intercambio científico y de valores agregados como primeras muestras de esta comunidad para proyectarse y avanzar, a fin de perfeccionar la labor docente de su claustro.

De igual modo, se ha buscado fortalecer esta labor en el territorio central y seguir así el ejemplo de un grupo de prestigiosos profesores de la Escuela Nacional de Salud Pública que conforman la avanzada de la educación médica en el país, por ello, esta muestra que se expone constituye una modesta contribución a este empeño.

**Dra. Esther Díaz Velis Martínez, MSc.
Presidenta**

Recibido: 17 de Mayo de 2010.